
Sesion 31. a ordinaria en 16 de Agosto -~de 1904 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR PUGA BORNE 

SUMARIO 

Acta: Se da lectura a la de la sesion anterior i es aprobada. 

que este proyecto vuelva a Comision.-Se aprueba el pro· 
yecto en j9neral.-Se pasa a su discusion particular.-Se· 
rechaza la indicacion del señor Balmaceda que modifioa 
el artículo l,°--Se aprueba el artículo 1.0 del proyecto. 
Se levanta la sesion. 

Asistieron los senores: 

Balmaceda, José Ellas 
Bannen, Pedro 
Barros Luco, Ramon 
Blanco, Ventura 
Castellon, Juan 
Oharme, Eduardo: 
Eastman, Adolfo 
Erráznriz Urmeneta, R. 
Latorre, Juan José 
Letelier Silva, Pedro 
Mac-Iver, Enrique 
l\Iontt, Pedro 

Reyes, Vicente 
Rozas, Ramon Rioardo 
Saavedra, Cornelio 
Sanfuentes, Juan Luis 
Silva Oruz, Raimundo 
Silva Ureta, Ignacio 
Tocornal, José 

i los señores M inistros del 
Interior, de Hacienda, da 
Guerra i Marina i de Indus
tria i Obras Públicas. 

Be leyó i lué apl'obada el acta siguiente: 

«SESION 30 ORDlNARI~ DEL 11 DE AGOSTO 
DE 1904 

Asistieron los señores Lazcano, Balma .. 
ceda, Ballesteros (Ministro del Interior), 
Bannen, Barros Luco, Blanco, Charme, 
Eastman, Latorre, Letelier, Mac-Iver, 
Matte, Montt, Puga Borne, Reyes, Rozas, 
Silva Cruz, Silva Ureta, Tocornal i Vare
la i los señores Ministros de Relaciones 
E~teriores, de Hacienda, de Guerra í Ma~ 
rina i de Industria i Obras Públicas. 

Aprobada el acta d~ la. sesíon anter~or, 
S'a dió cuenta de los SIgUIentes negOCIOS: 

Oficios 

Cuenta: Se da cnenta de lo siguiente: Dos oficios: el 
primero del señor Ministro de Hacienda con el que remite 
todos los estudios practicados por la Delegacion Fiscal de 
Salitreras sobre irrigacion de la Pampa del Tamarugal i 
la. Memoria de dicha Delegacion correspondiente a 1902; 
i el segundo del señor Ministro de Industria i Obras PÚ
blicas, en que pide que so remitan a ese Ministerio hs 
antecedentes de la. lei que autoriza. la construccion del 
ferrocarril trasandino por Antnco; Un oficio de la Ilustre 
Municipalidad de Lolol con el que remite su presupuesto 
de entradas i gastos para 1905; Un informe de la Comi
sion de Gobierno favorable al proyecto de lei, iniciado por 
S. E. el Presidente de la República, que lo autoriza para 
invertir hasta la snma de dOHcientos cincuenta mil pesos 
en llevar a efecto las obras definitivas del servicio de agua 
potable de la ciudad de Talca.-El señor Oastellon, Se
nador por Maule, presta el juramento de estilo para in
corporarse a la Sala.-El señor Montt pide que el Go
bierno comisione a uu injeniero para 'lue repare los cami
nos que el último temporal ha destruido en algunos 
pueblos del departameuto de Imperial.-Contesta el se 
fiar Ministro de Obras püblicas.-El señor Balmaceda 
cree que para hoi seria estemporáneo tratar del proyecto 
de agua para Iquique, i presenta otro proyecto en la mis
ma forma, para que sea estudiado mas tarde con el pri· 
mero.-El señor Ministro del Interior pide que sea discu
tido mañana un proyecto de suplementos para diversas 
partidas de su Ministerio.-El señor Balmaceda pide que 
para el mártes se trate del proyecto sobre agua para 
Iquique.-Usan de la palabra los señores Barros Luco, 
focornal, Balmacetla i Bannen.-Se aprueba la indica
cion del señor Ministro del Interior. ·-Se dívide en dos 
partes la indicacion del señor Balmacoda.-Se aprueba la 
idea de que et proyecto sobre agua potable de Iquique 
vuelva a Comision.-Se retira la parte en que la Oámara 
ha de ocuparlile de él.-Se pone en discusion el proyecto 
sobre fondos para las esposiciones rejionales de Coneep. 
cion i Chillan.--Se descarta del mismo proyecto la parte 
relativa. a la Esposicion Internacional.-Se da por apro
bado en jeneral el relativo a Concepcion i Ohillan.-Se 
discute i aprueba el articulo 2. 0 de la Comision.-Se pone 
en discusion el artículo 3.o-Hablan los sefiores Montt i 
Muñoz (Ministro de Obras püblicas).-Se lo aprneba.-
Continúa la discusion sobre el proyecto de terrenos sali- Dos oficios del Tribunal de Cuentas en 
trales.-Us~ de la palabra el señor M~c:Iver_-:-Se ~us- los que comunica, respectivamente, que 
pende la seslOn.-A segnnda hora contlllua la d¡scuslOn. h d' d t haberlo 
-Usa de la palabra el señor lbáfiez (Ministro de Hacien. a proce loa ornar razon, por 
da).-Se rechaza la indicacion del señor Balmaceda para ( as1 ordenado S. E. el Presidente de la Re~ 
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pública, i despues de representarlos por Cámara de Diputa dos, a favor de los so
-estimarlos ilegales, de los siguientes de- b~evivientes de la campaña al Perú i BoH-
cretas supremos: VIa en 1879. 

Números 503 i 742 seccion La, de 30 de El sefior Presidente contestó que hten-
abril i 27 de:junio últimos, espedidos pOI' dería gustoso la petícion del honorable 
el Ministerio de Guerra, que autorizan al Senador por Llanquihue. 
director de Fábricas i Maestranzas del El señor Varela hizo indicacion para que 
Ejército para jirar contra la Tesorería Fis- en la sesion del mártes próximo, en la ór~ 
cal de Santiago por las sumas de mil ocho- den del dia, se dé preferencia al proyecto 
cientos ochenta pesos i dos mil ochocien- de lei que tiene por objeto legalizar una 
tos ochenta pesos, respectivamente, para transaccion ad-relerendum celebrada con 
que atienda al pago de cánones de arren- don Jorje Buchanman, en representacion 
damiento de casitas ocupadas por emplea- de «The Tal'apacá Water Warks Campa
dos i obreros de la Fábrica i Maestranza pan y Limited». 
del Ejército i deiuce estas sumas delttem El señor Tocornal dijo que Su Señoría 
183 do la partida 15 del presupuesto de aceptaria la indicacion del honorable se
Guerra vijente;~i ñor Vare la siempre que ella tuviera efec-

Número 1,338, seccion 2.", de 22 de junio to despues de despachado el proyecto 
últímo, espedido por el Ministerio de In- sobre mejoramiento del puerto de Val
dustria i Obras Públicas que autoriza al paraiso. 
Director de Obras Públicas para que jire Con este motivo el señor Varela modifi
contra la Tesorería Fiscal de Santiago có su anterior indicacíon en el sentido de 
hasta por la suma de trece mil quinientos que se destinen el proyecto a que ella se 
setenta i cuatro pesos cincuenta i un cen- rufiere los primeros quince mim:.tos de la 
tavo:3, a fin de que atienda a la cancela- segunda hora de la sesion del mártes pró
dnn total de los contratos celebrados para ximo. 
la terminacíon del edificio del Ministerio El señor Balmaceda dijo que el asunto 
de Industrh i Obras Públicas i deduce el a que se habia referido el honorable señor 
gasto del ítem 658 de la partida 51 del Varela era de la mayor gravedad, i que, 
presupuesto correspondiente. por lo tanto, no debia discutirse a la lijera, 

Pasaron a lá Comision Permarlente de que Su Señoría aceptaria que fuera con-
Presupuestos. siderado por la Sala despues de despacha-

1 otro del presidente de la Sociedad de do el proyecto sobre mejoramiento del 
Fomento Fabril en el que pide se despa- puerto de Valparaiso, i que si era necesa
che el proyecto de lei, aprobado por la rio, pediria f!.ue se destinaran sesiones es
Honorable Cámara de Diputados en 1893, peciales rpara que sea resuelto ántes de 
relativo a que el dueño de un predio pueda que terminen las actuales sesiones ordi
empleor como fuerza motriz las aguas que narias. 
corren por él, en cauces naturales o arti- El sefior Tocornal propuso se celebra
ficiales, sin perturbar el goce del duefio ran sesiones especiales en los dias viérnes 
de las oguas. i sábado de la presente semana, destina-

Se mandó agregar a sus antecedentes. das al despacho del proyecto sobre mejo

Solicitudes 

Una de Sor Juana Francisca, Superiora 
de la Santa Cruz, en la que pide se eleve a 
siete mil pesos la subvencion de tres mil 
pesos de que actualmente disfruta dicha 
institucion·1 

Se mandó tener presente en la discusion 
del presupuesto del Interior. 

Antes de entrar a la órden del dia, el se
ñor Rozas pidió al señor Presidente se sir 
viera ordenar se citara a la Comision de 
Guerra i Marina para el dia de mañana, o 
pasado mañana a fin de que se ocupe del 
proyecto de lei, remitido por la Honorable 

ramiento del puerto de Valparaiso. 
El señor Ministro de Indusüia i Obras 

Públicas pidió que inmediatamente des
pues de despachado el proyecto sobre ven
ta de terrenos salitrales, se ocupara la 
Sala del que autoriza al Presidente de la 
República para invertir hasta la suma de 
trescientos mil pesos en la organizacion 
de una Esposicion Nacional, que se abrirá 
en la primavera de 1905. 

El señor Matte modificó esta indicacion 
en el sentido de que en el primer cuarto 
de hora de la ses ion próxima se discuta, 
considerándola por separcldo, la parte de 
dicho proyecto que autoriza al Presidente 
de la República para invertir hasta la can
tidad de veinticinco mil pesos en subvenir 
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a los gastos que demande la Esposicion pedidos por el honorable Senador de Ñu
Agrícola Rejional que ha proyectado ce- ble. 
lebr·ar en Concepcion la Sociedad Agr'lcola El sef'íor Puga Borne pidió se enviAran 
del Sur i la de siete mil pesos en ayudar desde luego a Ca misio n el proyecto de leí 
a la realizacion de la Esposicion Rejional que concede, por una sola vez, a doña 
Illdustrial í Agrlcola de Chillan, que se Mary S. viuda de Líndholm i a sus me
.celebrara a fines del año actual. nares hijas doña Lily i doña Elena Lind-

El saflor Tocof'llal espuso que Su Se- holm, como ausilio para su regreso a Eu
ñorla no podria aceptar que se postergara ropa, la suma de dos mil quinientos pesos; 
el despacho del proyecto sobre mejora- i el que autoriza al jeneral de brigada don 
miento del puerto de Valparaiso. José Antonio Echeverrla para que pueda 
:-En seguida hicieron algunas observll- iniciar espediente sobre invalidez relativa 
ciones los se flores Rozas, Reyes, Tocor- con arreglo a la lei de 22 de diciembre d~ 
nal, Balmaceda, Bannen i Mac-Iver, quíen 1881. 
espresó las razones por las cuales Su Se- Asl se acordó, pasando dichos pro~'ec-
ñorla no aceptaria la indicacion del sellar tos en informe a la Comision de Guerra. 
Tocornal para que se celebren sesiones Terminados los incidentes, se procedió 
especiales en los dias viérnes i sábado de a votar las indicaciones formuladas. 
la presente semana, destinadas al despa- La del señor Varela para que se desti
cho del proyecto sobre mejoramiento del nen los primeros quince minutos de la se
puerto de Valparaiso. gunda hora de la sesion del mártes próxi-

mo, a la discusion del proyecto de lei que 
Con este motivo, el sefíur Tocornal dijo tiene por objeto legalizae una transaccion 

que si el señor Ministro de Industria con- ad-1'elel'endum celebrada con don Jorje Bu
venia en que el proyecto sobre Esposicion chanan, en representacion de The Tara
Nacbnal se discutiera despues del relativo pacá Water Works Company Limited, 
al mejoramiento del puerto de Valparaiso, fué aprobada por quince votos contra cua~ 
Su Señorla no insistiria en la indicacion tro, absteniéndose de votar 31 sellor Silva 
qu~ habia form.ullado para que se cel0been Ureta. 
saslOnes espeCIa es. En seguida se acordó por diecisiete 

El señor Silva Cruz propuso que el pro- votl¡S contra uno, absteniéndose de votar 
yecto sobre Esposicion Nacional se dis· los señores Rozas i Silva Ureta, discutir 
cutiera en la parte libre de la primeea en el primer cuarto de hora de la sesion 
hora de cualquiera de las sesiones. próxima, despues de los incidentes, con-

Los se[¡ores Tocornal i Ministro de In- siderándola como proyecto separado, la 
dustria aceptaron esta indicacion. parte del informe de la Comision de Indus-

En seguida, el serlOr Silva Cruz reco- tria i Obras Públicas, de fecha 30 de julio 
mendó al se:"'.or Presidente se sirviera po- último, referente a subvencionar las espo
ner en tabla para alguna de las sesiones siciünes rejíona!es de Concepcion i Chi
próximas, en los primeros quince minu- lian, que se eelebrarán a fines del aüo 
tos despues de los incidentes, el proyecto actual; i eonsiderar el proyecto de lei que 
de lei que crea el puesto de jefe de la Sec- autoriza al Presidente de la República 
.cion Consular en el Ministerio de Rela- para invertir hasta trescientos mil pesos 
ciones Esteriores. en la organizacion de una Esposicion N a-

El sefíor Mac-Iver dijo que por los día- cÍonal que se abrirá en la primavera da 
rios se habia impuesto de un decreto del 1905, en la parte libre de la primera hora 
Gobierno que aprueba un acuerdo del Con- de cualquiera de las sesiones. 
sejo Directivo de los Ferrocarriles del La indicacion del señor Tocornal para 
Estado, relativo a establecer un servicio celebrar sesiones especiales fué retirada 
de trasporte de equipaje i eneomiendas a por su autor'. 
domicilio. Se suspendió la sesion. 

Hizo el señor Senador algunas observa- A segunda hora continuó la discusio~ 
dones acerca de este asunto, i pidió al jeneral, pendiente en Iá ~esion anterior, 
señor Ministro de Industria i Obras Pú- del proyecto de lei sobre venta de algunos 
blicas se sirviera enviar a la Cámara los terrenos salitrales, conjuntamente eon la 
antecedentes respectivos. indicacion del seflor Balmaceda para que 

El referido señor Ministro dió esplica- este negocio vuelva a Comisiono 
cionos sobre el particular i dijo que con El sef10r Balmaceda, que habia queda. 
mucho gusto enviapia los antecedentes, do con la palabra, siguió usando de ella 
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par~ impugnar el proye~to, i terminó so- Cuatro peniques, si el precio fuera de 
metlendo a la consIderaclOn de la Cámara cinco chelines, tres peniques, o mas, sin 
el siguiente contra-proyecto, que pidió se alcanzar a cinco chelines nueve peniques. 
enviara a Comision, cualquiera que sea la Tres i medio peniques, si el precio fuera 
resolucion que se adopte acerca del asun- de cinco chelines tres peniques; o mas, sin 
to en debate: alcanzar a cinco chelinl3s seis peniques. 

«Honorable Senado Tres peni9ues, sief!1pre que el p~ecio sea 
menor de CInCO chelmes tres pemques. 

A virtud de las observaciones que he Art. 5.° En resguardo de los intereses 
hecho presente en la discusion del pro-¡ fiscales, el Presidente de la República in
yecto de venta de terrenos salitrales del t~rvendrá en la ~lanera de e:,plotar metó
Estado, presento a vuestra consideracion dlCamente el cabche contemdo en los te
el siguiente rrenos, en la fijacion del precio corriente 

de las ventas de salitre, i en todo lo que 
PROYECTO DE LEI: juzgue necesario, para asegurar el cum

plí miento de la presente lei. 
«Articulo 1." Facúltase al Presidente de Art. 6.° Si agotadas las existencias de 

]a República, por el término de dos años, salitre no se hubiere estinguido la deuda 
para vender a la sociedad chilena que se la Sociedad quedará eximida de la res
establezca en condiciones mas favorables, ponsabilidad de pagar el saldo. 
las salitreras Peña Grandei Peña Chica de .Art. 7. 0 El Presidente de la República 
Tarapacá. dlCtará los reglamentos i disposiciones 

Art. 2. 0 La sociedad que se forme con que sean necesarias para el cumplimiento 
el título de Sociedad Esplotadora de Peña de lo dispuesto por esta lei. 
Grande i Peña Chica, requerirá las condi- Art. 8.° Esta lei comenzará a rejir desde 
ciones siguientes: su p~blica~ion en el DIARIO OFICIAL. 

1." Constárá con el capital efectivo, Santiago, 11 de agosto de 1904. -J. Elías 
aportado por sus accionistas, que el Pre- Balmaceda». 
sidente de la República conceptúe nece- En seguida hizo uso de la palabra el 
sario para la adquisicion de maquinar'ias señor Mac-Iver. i quedó con ella por ha-
i movilizacion de los trabajos; ber llegado la hora de levantar la sesion. 

2.' Las acciones no podrán exceder el Se l.JVantó la sesion". 
valor de cien pesos, moneda nacional, to- Se dió cuenta: 
talmente pagadas i nominadas; 1. 0 De los siguientes oficios: 

3." Los.accionistas o s?cios serán CiUda-¡ a) «Santiago, 24 de mayo do 1904.
danos chIlenos o estran]eros con carta de Adjunto tengo el honor de remitir a V E. 
ciudadania, i no serán tr:>nsferib~e~ sino todos los estudios pI>acti.cados por la De
a personas que tengan estas condICIOnes. legacion Fiscal de Salitreras sobre irriga~ 

4.' Ninguna persona podrá tener a su cion de la pampa del Tamarugal; como 
nombre, ni al de otras, unnúmero mayor asimismo la memoria de dichaDelegacion 
de dl'scientas acciones. ) presentada a este Ministerio eu 1902. ' 

Art. 3. o El precio de venta será el precio Lo digo a V. E. en contestacion a su 
de su última tasacion efectuada o de la oficio número 88, de 31 de diüíembre del 
que se efectuare. año próximo pasado . 
. A~t. 4.° El pago se efectuará en la forma lJios guarde a V. E.-M. Ibañez». 

sIgmente: , 
1." El quince por ciento de su valor al Se mando agregar a ms antecedentes. 

firmarse la escritura de venta; i b) (,Santiago, 16 de agosto dé 1904.-El 
2." El resto, hasta su total cancelacíon, Director de Obras Públicas, en oficio nú 

o hasta el agotamienio del salitre, abonan- mero 2,184, de 9 del actual, me dice lo 
do por cada quintal ~e salitre que elabore que sig!1.e: .. 
i esporte, a mas del Impuesto d~ esporta- «Hablendose suscitado Cierta duda; acer 
cion i conjuntamente con éste: ca de que el proyecto del ferrocaJrll tra-

Seis peniques, cuando el precio corrien- sar..dino por Antuco, enviado en informe 
te, puesto a bord~, sea de se~s o mas che- p~r US., se aj~ste estrictamente a los tér
lines por cada qUllltal de salItre. mmos de la leI de 14 de marzo de 1903, 
Ci~co i medio peniques, cuando el pre-¡ ruego a USo se sirva solicitar de S. E. el 

cio sea de cinco chelines, nueve peniques Presidente del Honorable Senado el env[o 
o mas, sin alcanzar a seis chelines. a esta Direccion de los antecedentes de la 
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citada leí, a fin de investigar si entre ellos 
existe alguno que permita resolver la in
dicada duda». 

Lo que comunico a V. E., a fin de que, 
si lo tiene a bien, se sirva ordenar que se 
remitan a este Ministerio los antecedeutlls 
mencionados. 

Dios guarde a V. E.-Anfion Muño,,». 
Así se acordó. 
2.· del siguiente oficio: 

.. Lolol, S de agosto de 1904.-Adjunto 
remito a V. E. los presupuestos munici
pales de la cuarta comuna de Lolol, del 
departamento de Vichuquen, i que en se
sion de fecha 22 de mayo último, han sido 
ratificados por la asamblea de electorés 
reunida en la sala municipal. 

Dios guarde a V. J!..-Eteodoro Correa». 
Al archivo. 

El señor MONTT.-Pido la palabra, se
llor Presidente. 

El señor PUGA BORNE (viee-Presiden
te).-Tiene la palabra el seüor Senador. 

El señor MONTT .-Los últimos tem
porales han destruido completamente las 
comunicaciones entre los pueblos de Saa
yedra, Nahuelbuta i Carahue, del departa
mento de Imperial. Los vecinos de esas 
localidades esperaban que hubiera lle6ado 
a ellas el sub-Seaetario del Ministerio del 
Interior rara que hubiera podido impo
nerse personalmente de la situacion; pero 
dicho funcionario se vióobli~ado a volver
se desde el pueblo de Imperial i no alcan
zó a ver los d.emas. 

Yo rogaría al seüor Ministro de Indus
tria i Obras Públicas que tuviera a bien 
comisionar a uno de los injenieros de su 
dependencia para que, trasladándose a 

3." Del siguiente informe de la Comision aquellos puntos, viera cómo se hall des-
de Gobierno: truido los caminos i demas vi as de comu

(¡Honorable Senado: 
nicacion, i en vista del infor'me del inje
niero dictara las medidas convenientes 

La Comision de Gobierno ha tomado para establecerlQ.s. 
en consideraci0n el mensaje en que S. E. El señor MUNOZ (MinistJ,o de Indus
el Presidente de la República solicita au- tl'Ía i Obras públicas).-Pido la palabra, 
torizacion para invertir hasta la suma de señor Presidente. 
doscientos cincuenta mil pesos en llevar El señor PUGA BORNE (vice-Presiden-
a efecto la'~ obras definitivas del sel'vicio te).-Tiene la palabra el señur Ministro. 
de agua potable de la ciudad de Talca. El señor MUNOZ (Ministro de Industria 

Esta medida es perfectamente justifi- i Obras públicas).--Es para decir al ~eñor 
cada. Aquella clUdad, con una poblacion Senador que tomaré con mucho gUf;to las 
de cuarenta i dos mil habitantes. tiene medidas que Su Señorla indica, puesto 
una escas!sima doiacion de agua de tres que sus informaciones a este respecto son 
mil ciento cincuenta metl'os cúbicos por perfectamente exactas. Muchos caminos 
dia, de modo que corresponde a cada ha- han desaparecido con las lluvias i muchos 
bitante setenta i cinco litros diarios. Las puentes han sido destruidos por la crece 
exíjencias de la hijiene prescriben para de los rios. As1 es que las necesidades 
las poblaciones una dotacion que no baje que se hacen sentir en esta clase de ser
de doscientos litros diarios por habitante, viciog son realmente grandes. Los fondos 
cantidad que puede darse fácilmente a consultados en el presupuesto con este 
la Ciudad de Talca, llevando el agua desde objeto se encuentran totalmente agota 
el fundo de San Luis, que la Municipali- dos, i para obtener nuevos recursos del 
dad adquirió con tal objeto i que dista de Congreso el Ministerio de mi cargo ha 
la ciudad poco mas de kilómetro i medio estado ocupado, en estos últimos dias, en 

Los planos, presupuestos i demas de- reunir antecedentes i formar presupuestos 
talles de la obra han sido estudiados de lu que costarán las reparaciones mas 
por la lnspeccion Jeneral de Hidráulica. urjentes. 

En mérito de estos antecedentes, la Tomo nota, por consiguiente, de la in-
Comision os propone que presteis favora- dicacion del sefíor Senador por Cautin. 
ble acojida al p['()yecto. El señor PUGA BORNE (vice-Presi-

Sala de Comisiones, 9 de agosto de 1904. dente ).-¿AIgun señor Senadol' de!:.ea usar 
-R. Barros Lueo.-Pedro Montt.-Ra.mon de la palabra? 
R. li()zas) " El señor BALMACEDA.-Pido la pa-

Para tabla. labra, señor PreSidente. 
EL señor Castellon, Senador por Maule, El señor PUGA BORNE \ vice-Presi-

prestó el juramento de estilo i se incorpora d,mte). - Tiene la palabra el señor Se-
~ la Sala. nadór. 
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El seitor BALMACEDA.-En la última afio para contratar las obras necesarias 
sesion se acordó que el primer cuarto de para el abastecimiento de agua potable 
hora de la sesion de hoí, despues de los de la ciudad de Iquique i demas concer
incidentes, fuera destinado a tratar dol (niente, pudiendo invertir en ellas hasta 
asunto relativo a la provision de agua po- <la suma de ochocientos mil pesos.-J. 
table para Iquique. Yo manifesté que me Elías Balmacedwl. 
seria mui dificil imponerme, en tan breve El señor PUGA BORNE (vice-Presi
espacio de tiempo, de todos los antececlen- dente).- ¿Algun señor Senador hace uso 
tes de este negocio, los que forman un de la palabra? 
legajo voluminoso; i que aunque conozco El seíior BALLESTEROS (Ministro del 
desde mui antiguo la cuestion, no podria Interior·).-Pido la palabra, señor Pre
refrescar mis recuerdos tan rápidamente sidente. 
por ser bastante complicada. El señor PUGA BORNE (vice-Presiden-

1 sin embargo, se aprobó esa indica- te).-Tiene la palabra el señor Ministro. 
cion. El seíior BALLESTEROS (Ministro del 

Hoí me encuentro en la misma condi- Interior).- Ha sido informado por la Co
cion i no podria entrar al debate. Como mision de Gobiern,) un mensaje del Eje
digo, se trata aquí de un asunto que ne- cutivo por el que se piden suplementos 
cesita ser estudiado i discutido con latitud,! para diversas partidas del presupuesto 
i en que yo solo habria de emplear mas del :Ministerio nel Interior. Como esos fon
tiempo que el cuarb de hora acordado dos se nclcesitan con urjencia, porque es
para su díscusion. tán sin atenderse muchos servicios públi-

De manera que si entráramos desde cos, pedil'ia a la Cámara que se sirviera 
luego a tratarlo, no haríamos mas que considerar este negocio en la primera 
perder el tiem po, pues en ese cuarto de hora de la sesion de maliana. 
hora casi nada podria avanzarse. El seíior PUGA BORNE (vice-Presi-

Me parece entóncos que lo mas conve- dente).-¿Algun selior Senador hace uso 
niente seria uestinar el cuarto de hora al de la palabra? 
debate pendiente del proyecto sobre su- El señor BALMACEDA.-Si me permi-
presion de la comuna de Pica. te el señor Presidente .... 

Por mi parte, respecto del mismo asun- El señor PUGA BORNE (vice-Presiden~ 
to principal o transaccion que consulta el te).-Tiene la palabra Su Señoría. 
proyecto del Ejecutivo, respecto al pro- El señor BALMACEDA.-Desearia que 
yecto de agua potable de Iquique. he ha- el pl'oyecto sobre el agua potable para 
blado con muchos seilOreS Senadores, i, Iquique p'1sara a Comision i creo que seria 
des pues de discutir al respecto, parece conveniente pasar tambien a Cornision 
que la voluntad de ellos seria que se pre- una solicitud presentada por el señor Fa
sentase un proyecto para autorizar al Pre- galde sobre este mismo negocio del agua 
sidente de la República a fin de que man- potable. En ella se pide que se tome en 
de hacer las obras necesarias para el apro- cuenta su s0licitud ántes de que se des
visionamiento de ese articulo en aquella pachae. 
ciudad. Por mi parte, deseando que pueda 

En este sentido, he redactado un pro- tratarse cuanto ántes, me atreveria a 
yecto que tengo el honor de pasar a la hacer indicacion para que se le considere 
Mesa. en la sesion del mártes próximo que 

El señor SECRETARIO.-EI proyecto para entónces la Comision habrá podido 
presentado por el sefior Senador dice así: tambien evacuar su informe. 

«Honorable Senado: El soflor PUGA BORNE (vice-Presi-
Atendida la urjencia con que se hace 

indispensable atender a la provision i 
abastecimiento de agua potable sana, 
abundante i barata de la ciudad de Iqui
que, someto a vuestra consideracion el 
siguiente 

PROYECTO DE LEl: 

dente). -¿Algun serlOr Senador hace uso 
de la palabra? 

El seflor Senador por Tarapacá ha pe
dido que no se trate ahora en el pl'lmer 
cuarto de hora de la órden del dia, el asun
to acol'dado, que vuelva a Comision i que 
se trate conjuntamente con el proyecto 
presentado por Su Señoría en la órden 
del dia del mártes próximo. 

Articulo úníco.-Facúltase al Presiden- El señor BARROS LUCO.-¿Antes del 
te de la República por el término de un de dársena de Valparaiso? 
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El señor PUGA BORNE (vice-Pl'esi- ~ Por mí parte, puedo asegurar que cuan~ 
dente).-En la órden del dia del mál'tesl do manifesté que no estaba preparado 
próximo. . para hacerme ?argo de esta c~estion., fl1~ 

El señor TOCORN AL,-Por 1111 parte, porque la considero mui complIcada, I mUl 
tengo el sentimiento de oponerme. compleja. Los antecedentes que hacen al 

El señor MONTT. - Es un proyecto nue- caso son muí voluminosos í algunos de 
vo el que ha pedido el señor Senador que los que se refieren a esta materia son 
paso a Comisiono documentos que es necesario estudiar 

El señor SAA VEDHA.-Podria dividir- mucho ántes de resolver la cuestion prin-
se la votilcion. cipal. 

El señor PUGA_ BORNE (vice-Presi- No me parece, pues, conveniente en-
dente).-¿Algun sellor Senador hace uso trar en una discusion en la que no se lIe
da la palabra? . .. garia a ningun resultado sino el de hacer 
. El se~or BALM.\CEDA.-l\lI mdICa- perder el cuarto de hora que en él se ocu

~lOn s~rla para que el asunto se tratara para. 
mmedlatamente despues del dársena de Por esto me veo en el caso de insistir 
Valparaiso. . en mi indicacion. 

El señor. BANNEN.-Pldo la palabra, El señor PUGA BORNE (vice Presiden-
señor Presidente. '. te).-¿Algun señor Senador desea usar de 

El seño~ PUGA BORNE (vlce-,Presl- la palabra? 
dente ).-Tiene la palabra Su Señol'la. Terminados los incidentes. 

El señor BANN EN .-Entiendo que este En votacion las indicaciones. 
segundo asunto a que se ha refe~'id? el se- El' - SECRETARIO _ I"'dicaci 
fior Senador por Tarapacá es dlstllltO de sellor.. -' .... on 
los otros de que IU.tblado Su Seiíor1a. del señor Mllllstro del Intenor para que 

Es un proyecto nu~vo presentado por e) proy~~to que con?ede suplé'ment?~ ~ va~ 
Su SeñOl,ta para cuyo despacho ha pedido r~as pal tIdas del pi esupuesto d~l l\II~lste 
el trámite de Comisiono rlO d~ su cargo se trate de. preferencIa en 

Uno de ellos es un JJrovecto de transac- la r,r¡m~ra hora de la ~eslo~ de ma~ana. 
cion i está informado porulos seiíores Vial, El se.llor PUG~ BOR,'l~ (vlce-Preslden-
Montt i Varela. te).-SI no se pide votaclOn se dará por 

Lo natural seria en mi concepto, prin- aprobada. 
cipiar la discusion en los quinee minutos Aprobáda. 
acordados, que algo por lo ménos se avan- El señor SECRETARIO.- Indicacion 
zaria para continuarla despues. 1 respecto del scilrr Balmaceda para que el proyec
del otro proyecto me parece que no ha- to pendiente sobre tl'LlIlSaCClOn relativa a 
bria inconveniente en que pasara a Comi- la <lgua potable de Iquique, vuelva a Comi
sion. sion conjuntamente cun el proyecto pre-

El seiíor BALMACEDA.-Pido la pala- sentado hoi por Su Señoría i se trate de 
l>r8, s ~iíor Presidente. esto asunto en la órden del dia despues 

El sefiGl' PUGA BORNE (vice-Presi- elel proyecto sobre dársena de Valpa-
dente).-Tiene la palabra Su Seiíoria. raiso. 

El seflor BALMACEDA.- En reali?ad El seiíor TOCOHNAL.-¿Despues del 
son dos asuntos, pero que por refeI'lrse de la dársena de Valparaiso? 
ambos a la provision de agua potable para _ . ")' . _ 
Iquique están íntimamente enlazados. i El ~elloI SI1,ChET.c\ RTO.-S1, senor Se· 

Muchos seiíores Senadores han creído, nadol. 
como decia poco ha, que era necesario El sefíor REygS.-Parece qUI3 tiene 
presentar un proyedo de esta naturaleza dos partes esta indicacion: que vuelva a 
pal'a poder tratar del otro. Do ahí entón· Comi~joll el proyecto i que se trate de él 
ces que, accediendo a los deseos que se el dia talo cual. 
me habian manifestado al respecto, he El sellO!' PUGA BORNE (vice-Pr'esi
presentado este proyecto para que se tra- dentel.--¿Dcsea Su Señoría que se vofe 
ten los dos conjuntamente. separadamente? 

Me veo, por consiguiente, en el caSG de El senor REYES.·-No estoi porque se 
insistir en mi indicacion. vote separadamente sino que mí propósi· 

Entiendo qu,=, el sef'lOr Senador por Ma· to es negar mi voto a toda indicacion de 
lleco cree del caso entrar desde luego en preferencia, que no sea como ésta qué 
la discusion de este asunto o acaba de proponer el señor Ministro del 
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Interior, para atender servicios públicosicion de la Esposicion Rejional Industrial 
inmediatos,. ) i Agl'kola de Chillan, que se celebrarán a 

El señorSECRETARIO.-Se va a votar¡fines del año actual, 
primero si vuelve a Comision el proyecto) Artículo 3. 9 Dedáranse libl'e8 de flete 
sobre agua potable de Iquique juntamen-) por' los Ferl'Ocaniles del Estado todos los 
te con el que ha presentado el honorable efectos dGstin':idos a la Esposicion Nacio
señor Balmnceda. nal i a las esposiciones rejioaales de 

Fué aprobada la indieacion pOI' quince vo- Concepcion i Chillan. eomo asimi"lmo los 
tos contra tres. que sean devueltos a los esponentes des 

El señor SECRETARfO.-Se va a vo- pues de e1ausuradasll. 
tal' si se trata de este negocio despues ,le El señor PUGA BORNE (vice-Presi-
discutido el proyecto sobre mejoramiento dente).-En discusion jeneral. 
del puerto de Valparaiso. El señor ROZAS.-Pldo 1ft palabra. 

El señor TOCORNAL. - Se entenderá El sellor PUGA BORNE (vice-Presi-
que eso sepia si el pl'oyecto está infor- dente).-Tiene la palabra Su Señorla. 
maJo. hl señor' ROZAS.--La idea de subven· 

El sellOI' BALMACEDA.-Es un asnn cionar a las esposiciones l'ejionales de 
to muí f'encillo; se trata solamente de Chillan i de Concepcion, que yo acepto, 
autorizar al Presidente de la R()pública no ha provenido directamente del Go
para ejecutar la.s obras de la provision de bierno. 
agua potable aquella ciudad, El señor Ministro de IEdustria presentó 

Cuento tambien con la benevolencia de un proyecto pa1';\ una Esposicion Nacional 
los honorfl bIes miembros de la Comision que tendrá Jugar en 1905. La Comision 
para que se sirvan despachar'lo lo mas al estudiar e informal' ese proyecto, pidió 
pronto posible. se subvencionara a las esposiciones rejio-

El seller SECRETARIO.-Se va v,)tar nales de Chillan i Concepcion. De manera 
si S6 trata de este negocio d'J::;puos del que cor..sidero yo que, i'll aceptar el señor 
proyecto sobl'e mejoramicnt) del pue:·to Ministl'o que se segregara esta parte del 
de Valparaiso. proyecto, abawlona, por ahora, la idea 

El señor BALLESTEROS (Ministro del de que se co1e')re una Esposicion Nacional 
Interior).-Yo votaré que nó, porque mién- en 1905 i acepta que se deje este asunto 
tras no se presente el informe ;de la Comi- para el año lIHO. gil este sentido acepta 
sion no se puede decir' cuándo se podrá con gusto la subveneion que se propone 
tratar del asunto. para estas dns ~f.;posiciones. 

El señor BALMACEDA.-No tongo in- El señor MUNOZ (Ministro Indust¡'ia i 
conveniento para que se deje el asunto Obras públicas).-Pirlo la palabra. 
hasta. que so despaeho el informe. El señol' PUGA BORNE (viee-Presi-

El señor SILVA CRUZ.-Parece que dente)_- Ti(~lle l.a. nalalwa Su Seüoria. 
el honorable Senador se reserva haeel' su El señor MUNOZ (Ministro de Industria 
indicacioIl despues que :esté informado el i Obras Públicas).-En una de las sesio
proyecto. nes antel'íores se dió cuenta del informe 

El señol' PUGA BORNE (vicePl'e:-;i- evacuado pOlo la Comision correspondien
dente).--¿Sn Seriol'ia retira su indíeacion? te respeeto do los fondos solicitados para 

El señur BALMACEDA,-Sf, sé'ñor. llevar a cabo una Esposicion Nacional el 
El señor PUGA BORNE (vice-Presiden- año entrante i para subvencionar estas 

te ).-Ql1eda retirada. esposll;lOaes rej!onales dH Chillan i de 
El señor PRO-SECRETAR lO. --Corres- Concepcion. 

ponde discutir el proyecto informad,) por' La idea rle consultar fondos para una 
la Comision oe Industria que concede E'3(Jnsicioll Nacional suscitó algunas difi
ausilios a las osposiciones reji0nales (le eultades. Pet·o en cuanto a las esposicio-
Concepcion i de Chillan. nes rejionales, se manifestó unanimidad 

Dicen a.s1 los art1culos 2.° i 3. 0
: en 01 sentid) de conceder los fondos para 

((Articulo 2.° Autol'lzasele igualmente, subvenci(mttl'Jas. Por esto fué que el 8e
para invertir hasta la cantidad de veintí-I nado aceptó la idea de dividir la discusion 
cinco mil pesos en subvp.nü' a los gastos:¡ de este asunto i se ha destinado este 
qu.e demande la Esposic'ion. Lgr:lcola l{,e->cua¡'to de hora de la presente sasían, 
jion~l que ha: p.ruyec'tado celel:fr'iYf ~n e.on- i ~a~a tr-afa¡' ,~e la" sub,\fe11ci?fiéS ~ Ia's espo.
cepclon la SOCIedad Agdcola del Sur 1 la I sle!Ones reJlOnales de ChIllan 1 C:once~ 
de siete mil pesos en ayuftar a la realiza- ¡ cion. Respecto de los fondos que pueden 
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destinarse a la F.sp()~¡Gii lO Naciunal "o1'á mos fundo!'; í los dem:l:!; que se reunrm por 
materia de discusion se¡,J[¡¡'arla. Por' ("ptu I()s Ol'''''lnl'z 'de'res o suscrl'tores ," . t" ~h ,. ,. • 
celebro, por mi parte, la deelaracion he
cha pOI' el honorüble Senadür de Van
quihuo en cuanto acopta l~!i subvenciones 
qu.~ Sí) prolJonen para l,~..; esposicicllOS 
reJlonales. 

En cuanto a los fondo..; que se aCllerden 
rara una ESPí lsicion Naciunal será cU¡JS

twn que se discutirá posteriormente, 
El soñor PUGA BOl{NE (vice-Presiden

te).-¿Algun señor Sonador desea hacer 
uso de la palabra? 

Cerrado el debate. 
Si nt? se pide votaciOll "'0 da¡'á por apl'O-

do en .Isneral el pl'Oyedo. 
Aprobado. 
Aprobado en jeneral. 
Si no hai incon veniente se prucederá a 

la discusion particular. ' 
En discusion partículal·. 
El señe.!' PHO-SECRETARIO,-El ar

ticulo 2.°, que pasaria a ser 1.0, dice a:-ií: 

El articulo tiene varios inr.:onvenientes. 
En primsl' lugar, va contra el precepto 

legal de) que toda carga que se trasporte 
pOI' los fen'ocarrilos debe ¡.lagar su flete, 
Se dirá que una lei puede derogar' otra. 
Es vel'dad, pero las razones en que se 
fundó la lei de ferl'ocarriles no desapare
cen, si no que quedan en pié en todo su 
vigor; quedarian en pié todos Jos abusos 
que se trató de subsanar con esa leí. 

Si so e..;tableciera la liberaci.n de pago 
de fletos ¿q\lié:¡ podda decÍ!' que artículos 
se líbel'abn,n? ¿Cómo se sall['ia cuáles at'
tículos van i cuales no van libres? Alguien 
tendria que habel' quo resolviere sobre 
esto. ¿Soria en los lupl.res donde se em
barcan 10.5 articulos? Pero son muchos 
estos lugaros. ¿Seria en el lugnr de desti· 
no? P<2l!'O, ya los al'tieulos habrian llegado, 
i podri a vol verse una cuestion judicial ca .. 
da caso. So ve, pues, que esto es imprac
ticable, i que es un estimulo para cometer 
abusos. 

,. A:t1cul~ 2.° Autor'íza"de igualmente 
para lllVel'tlr hasta la cantidad do veinti
ClllCO mil pesos en subvenir a los gastos 
9ue :lemande la Esposieioll Agl'kola Re- l3i se quiere subvencional' con mayores 
JlOnal que ha proyectado celeb,'ar en Con- sumas estas es posiciones, el Congreso ve
cepcioll la Socierlad Agr'ic\ da del Su\' i la ria entónces si es del caso hacerlo. Este 
d~ siete mil pec;;"s en ayw:;¡r a la realiza- sistema de liberal' el pago de fletes en si, 
~lon de la Esp,o~i~ion Rejional Inr1ustl'iR] es preferible al otro de rleclnral' liberacion 
} Agrlcola de Chtllan, qU0 se celebrarán a absoluta, porque a,,1 sabe cuanto vale esta 
fines del año actual)). ayuda, lo que no se consigue con las libe-

El señor PUGA BORN E (viee-P¡"esiden- raciones jenerales o ausilios indirectos. 
te). -¿Algun serlOl' Senador (les0:1 hacer Por otl'a parte, es necesario que en es-
uso oc la palabra? tas esposiciones los esponentes contribu-

Si no se pide votacion, se dará por apro- yan con algo. Los organizadores contri-
bado el artículo. buyen, el Estado tambíen va a conü'ibuir 

Aprobado. ¿i los esponentes'? éstos no ponen nada? 
El señor PRO-SECRETARIO.-El al'- Esto no es posible. Para que puedan apre· 

tlculo 3 ° quedaria como 2.·, i dice: cíal'la e;;;posicion, es preciso que contri-
«Artículo 3.° Decláran-;e libres ele {l'3te ¡ buyan con algo para su ejecucion. 

por los Ferr?carriles del Estado todos losj No es ~onv\)nie~lte foment3:r la idea de 
efec~os destmad?~ a la E~posícion Na(~io- q~e los lel'l'ocurl'lles son, d}r~mos ¿~sl, 
nal} a las esposlclOnes re]lonales (le Con- blenes que no pertenecen a nadie. Se pIde 
cepcion i Chillan, como asimismo los que liberacion de fletes ¿por qué no se piden 
sean dovueltos a los esponentes des pues las de mas cosas, i que la comida i los de-
de clausuradas»). mas gastos sean gratuitos? 

El sei'íor.PUG:A BORNE (vke-Presiden- El flete debe pagarse. Si se quiere dár 
te),-Er: dlscuslOn. , una subvencion mayor, en hora buena, 

El sen?l' MONTT.-Pldo la palabra, se- pero que se paguen de antemano los fletes, 
ñor Presldellte. como se deben pagar todas las demas co-

El se00r PUGA BORNE (vice-Pre;;;irl.en sas, Sea!l fiscales o particulaees. 
te).--Tle_ne la palabra el súflor Sonador. Por estas consideraciones, creo que no 

El sen,or M ONTT.-Yo creu que no (debe aprobarse ~l articulo. 
convendna aprobar ~ste artículo, (El seflOl' MUNOZ (Ministro de Indus-

Desde que se ha fijado U:la subvencion tria i Ob¡'a", Públicas)-Pido la palabra, 
para ayudar a estas esposiciones, todos señor Presidente. 
los gastos deben hacerse con estos mis- El serlO!' PUGA BORNE (vice-Presi-
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dente).-Tiene la palabra el señor Minis- pesos o de diez mil; pero con los ausi
tro. lios indirectos, como el trasporte gratuito, 

El selior MUÑOZ (Ministro de Industri3 110 se puede hacer eso. Yo no me refie
i Obras Públic8s).-Yo lamento que el ho- ro a los que concurran a estas esposicio
Ilorable Senador de Cautin no acepte este nes; admito que no intenten ellos ceme
artículo del pro~'ecto. Pero, me permiti- ter abusos; mo refiero a lo que se pre
l ia llamar la atencion de Su Seüorla a la tenda trasportat' fuera del objeto de este 
circunstanci:l de que si la Comision ha proyecto. Hablo en jeneral: toda carga 
pedido la suma de veinticinco mil pesos debe pagar, segun lo que se ha estable
/lal'a Concepcion cuando de aquella ciudad cido en la lei que organiza el servicio de 
ol'an cincuenta mil, que será lo mónos que los ferrocarriles, i la razon de esa dispo
"e gaste, ba sido en atencion a que se iba sicion subsiste en todo caso, como que 
a hacer esta liberacion de fletes, como se trata de una medida de interes pu-
ha sido costumbre en casos análogos. bUco. 

Las sumas pedidas son muí módica". Si el señor Ministro de.,;ea aumentar 
Sobre todo, veinte mil pesos para Chillan las subvenciones acordadas, yo no me 
es un ausilio verdaderamente in"ignifi- ¡ opongo; pero la liberacion de fletes me pa
cante. i rece un procedimiento ocasionado a abu· 

So han reunido los agricultores en Chi- sos, i que abre la puerta a la idea de que 
Han i en Concepcion para arreglal' espo- todo fIete se pueJe dar gratis. Los ferro
siciones lucidas. Debemos estimulaJlos, i carI'iles prestan servicios que deben pa
la manera mas prudente es hacerlo en la garse como cualquiem otros, sea que los 
forma que se propone en el lJl'oyecto. hagan los particulares o el Estado. 

Son incalculables las ventajas de estas El señal' PUGA BORNE (vice Presi-
osposiciones, como lo dtlmuestra la prác- dente).-¿Algu!1 sefíor Senador desea ha
tica. Las razas de animales se han ido cel' uso de la palabra? 
mejorando, con la compra de los tipos ¿Algun SerlOI' Senador desea hacer uso 
aventajados que Se exhiben i ponell a ven- de la palabra? 
t:l en estos concursos. Es cierto que rue- En votacion. 
den haber ciertos inconvenientes i abusos Puesto en 'tolacion el articulo, resultó 
ron la liberaj.)rl de fletes, pero creo que aprobado por doce votos contra siete. 
en el sur estas cosas se hacen con el mas El señor MAC-IVER.-Pel'o no se ha 
s·mo esplritu i se toman las pI'ecauciones aprobado lo principal; los animales no 
del caso pum no ir contra el Fisco. quedan libr'es de flete. 

Yo rogal'ia al seoor' Senador de Cautin El senor SECHETARIO.-Dice el af-
r¡ue representa a una pI'ovincia llamada a tlculo: 
concurrir a estas esposiciones, que retira- «Articulo 2.° Decláranse libres de flete 
I'a su oposicion a este al't10ulo, porque, por los Ferrocarriles del Estado todos 
en mi sentir, no es fundado el temor de los efectos destinados a la Esposicion 
los abusos. Nacional i a las esposione<; rejiona!es do 

El sefíor MONTT.-Pido la palabra, se- Concepcion i Chillan, como asimismo los 
(JOr Presidente. que sean devueltos a los esponontes des-

El señor PUGA BORNE (vice··Presi- pues de clausuradas)). 
dente).- Tiene la palabra el se11ol' Se- El sei'íor lVIAC-IVER.-¿O se conside-
nadar. l'al'án los animales como efectos desti-

El señal' MONTT.-Yo participo dt} la nadas a la esposicion? 
o¡Jinion del sefíor Ministro en cuanto a la El seiior CASTELLON.-Podria agre
conveniencia de estas esposicione~:. Creo garse al articulo la palabra «animales» 
(¡ue ellas son útiles, i por esta razon he despues de efectos. 
:lpl'Obado el articulo anterior, en que se El seüor BARROS LUCO.-Podria de
concede una cantidad. Si esta cantidad se cirse «(todos los t~bjetos». 
cree baja, no tendria inconveniente para El sefíor MONTT. - I los que no hJmos 
f¡Ue se la aumentara. creido conveniente el ar'UcuJo ¿cómo va-

A lo que he hecho oposicíon es a la Ji- mas a aceptar que se aumente el flete a 
hel'acion de flptes por los ferrocaniles. los animales? 
Todo se traduce en dinero; pero cuando El seiJOr SECRETARIO. - Entónces 
~o da el dinero diroctamente el Fisco sabe

l 
quedaria el articulo as!: -« .••. quedarán 

lo qu~ gasta, i es fácil verificar las cuen- libres todos los objetos destinados a Ja 
';AS que lii rinden. trátese Q,. aieh; mil Esposi~ion Nacionall" 
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El señor PUGA BORNE (vice-Presiden- sino que lisa i llanamente una mala situa
te).-Como ha habido oposicion, quedará cion económica. 
el artículo tal como se aprobó. Dije tambicn a Su Sefloria, que cual-

Corresponde discutil' el informe de la quiera que fuel'a la forma en quo contem
Comision de Lejislacion i Justicia sobre el pIase el fenómeno de que se trata, tenia 
órden de precedencia que se debe obser- fJue llegar siempre a la conclusion de que 
val' en los asuntos sc\metidos a la con si- se da dinero con interes barato por bonos, 
deracion del Senado, es decir, e~ un préstamo con buena gn.-

Como no alcanzaremos a terminal' la rantia i que se da dinero con interes su
discusion de este asunto en los pocos mi- bido por un préstamo comun, sin mayo
nutos que quedan, tal vez convendria que res garantias, i que esta circunstancia, 
continuáramos la discusion del proyecto léjos de manifostar una crfsis monetaria, 
sobre enajenacion de salitreras. manifestaba, con la claridad de la luz del 

Acordado. medio dia .. una crisis, un mal estado eco-
Continúa la discusion del proyecto sobee nómico. 

enajenacion de salitreras. Hice presente a Su Sefíoría, que esto de 
Había quedado c.0n la palabra el hono- cont¡'accion monetaria, de crisis moneta-

rabie Senador del Nuble. ria, de escasez de circulante no era casi 
El señor MAC-IVER - Continuaré, posible en el estado actual de las relacio-

pues, señor Presidente. nes comerciales, ahora que las plazas no 
Me parece que habia hablado en la úl- se ellcuentran aisladas, en que los paises 

tima sesion en que se trató de este asun- no están amurallados por las distancias o 
to, de la circunstancia mui especial de la la:dificultad de las comunieaciones, como 
trasformacion que habia sufrido este acontecia cuando no habia ni la navega
proyecto. Primero rué lisa i llanamente, cion a vapor, ni el ferrocal'ril, ni el telé
de venta de terrenos salitrales, de aquellas grafo. 
que se hacian en tiempos anteriores, ora Recordaba a Su Sei1oria, que es mui difl· 
para resguardar ciertas pequeñas piezas cil decir cuando falta i cuando no falta la 
de depósitos de salitr'e, ora para ravore- moneda, que eso depende del estado de 
cer a las máquinas existentes, ora pal'a ¡ los ne~ocios i que la misma cantidad de 
proporcional' ciertos recursos el Estado. moned<l erét suficiente en una época de 

Dije tambien que este proyecto que gran movimiento comercial e insuficiente 
tenia este carácter, habia pasado a ser un) en una época de poco movimiento comer
proyecto de recursos para obl'us públicas cial, o de crisis económica . 
• que habiéndose manif<. stado que no ha- Decia, en seguida, que este era fenóme
bia necesidad de la venta sino que por el no tan conocido, que no era posible em
contrario, habia un peligro en ella pára el plear la frase, mui sucorrida entre noso
efecto de allegar recursos para 0bras pú- tras, de la contraccion monetaria, de la 
blicas, se habia trasformado finalmente escasez de circulante, frase que no se 
en un proyecto para costear la emision de \ puede tomar sino como una queja contra 
papel-moneda. el precio del dinero. 

Manifestaba a mis honorables colegas Yo no puedo dejar de reCOnocer que 
que bajo este aspecto el proyecto era para cuando se presta al nueve por ciento, al 
mi doblemente inaceptable, porque se diez por ciento o al doce por ciento i cuan
trataba de continuar en este sistema de ¡ do no se presta, no pueden dejar hacer 
darnos una moneda inconveniente, de I otra cosa ménos inicua, que la de hablar 
mantener una situacion económica viciosa de escasez de circulante, todos aquellos 
i de tener nuestras finanzas, nuestra si- que necesitan dmero i no lo obtienen con 
tuacion económica en un estado de avería un interes conveniente. Es lo ménos que 
permanente. pueden decir. . 

Me ocupé, a propósito de esto, de los Pero un Minisüo, un Gobierno no están 
motivos que espresó el honorable Ministro en la situadon de un agricultor, de un co· 
de Hacienda para hacer esta nueva emi- merciante, de un industrial; tiene lue 
sion de papel. Nos habló Su Señoría de mirar con otro ojo las cosas, bajo otro 
contr:;lccion monetaria, de falta de circu- aspecto; i debe recordar que el precio del 
Jante para las transacciones i a este pro- dinero no depende sino en un momento, 
pósito recordé a Su Señorla que las raza- i los momentos ecónomicos son muchos, 
nes que daba, si algo establecian i proba- sea en la abundancia o en la escasez de la 
\llln no era una contraccion mouetal'ia moned~. 
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El capital circulante, que es lo qllC d: I 1 pOI' otro lado, en lo que hace al pl'ecio 
vida a los ndgol~ios, ¿es abundante? baj ,1el orn , a su efodivo para la produccion 
ontónces el ~lfi;cio del dinero, hace baja! ~ ¿da ¡)liemos fmtos una emision de papel? 
el inter'es; ;,3:5 escaso ontÓllces el capital? ¿rwja el interes del dinero sin que otro 
de eS,e jntr~¡'i~S? Sube.i se nota una con- i fenómeno pueda hacer nula esta ve.ntaja? 
tracclOn en los nego~lOs. ,1 Contesto que no, porque el crédito se 

Pero i,fme~o la \(;1, puede el Gob,lerno I resiento, En un pais en que el Gobierno 
p!,esentaT'so el :1 dec;II' como el precIO del ¡ R Iter:i el valo\' de la pl'opiedad i de los 
dlller'/) es caro, yo r.>r'esento un proyec,to dere~~hos, el crédito tiene que sufrir. 
para aumentar el dmero, l~ mon~da CH'- En seguida, en paises nuevos que re
cular,lte? Esto ~s para r:t1 vlOlato,rlO de la gularmente necesitan el ausilio estl'anjero 
propl,edad, ser'a ulI,a l,el económIca aten- ¿cuál es el 1'6sultado? Yo no veo otro que 
tatol'l:! contra la practica de un buen Go- ¡]¡t de'-'confiam:a, 
bierno, , '. , 1 si en unl! situacion normal podría con-

Se n~ce~Jta VIVIr ?~.lo una.atm?sfera C0- tarse con un capital de fuera igual a diez, 
mo baJO la cual VIVImos 1 ba.lO un sol a veinte, a treinta o cuarenta millones; en 
c?mo 01 que nos alumbra para que un Go,- una situacion incierta, en que no se res
~Iorno pueda. h~c~I' .8S0 con t?da tmnqm- peta 01 valor de la moneda, no vendr'án 
helad dA conCIenCIa 1 para olVIdar que con esos euarenta millones, ni treinta ni veill
actos de ü~l na,turalel:a; ,solo se !le.ga a te, apénas si en el mejor de los casos po
creal' una SltUi1ClOn artltklal; es lo mIsmo dr'á eontarse con rliez millones, 
que hacer heridas on un cuerpo sano o en- E ' . , . ' J ' 
formo eso es solo aumentClr los males en ',resultado es, pu~s, que el caplta e~· 
vez d~ cUl'ar!o8. tranJer~ ~lesapal'oce, 1, a pesar de las nu~-

El mal económi(~o porque atl'<lvesamos va~ e,mlsl,ones, el capltal falta, el car:tblO 
• . L, 1 ',J. .' ,1 l bap I el lI1teres sube, o recobl'a su Ulvel. 
1 que no se Jl:l sa )I~I~) preveer, Ul C.l cu al', N 'ñ 1, ~( M" t t 
no se remedIa étrttficIalmente, su reme- o s~ e?ga e e ::-;eJ •• ~r Illls r:~, ese 
dio e:;;tá en las leves natur:lles pero no e..¡ un onomeno qU) eSla pro( uClendo!'!e 
e,) quebrantar e:;;as' leyes.' ent~e nosotro)s ha~e ya cl,?cO o Z'~c~ años~ 

Par'ece que con la venta de salitrerAS Pasal~lOs P( l' una e .tre ~h~z ~ arca, por 
se quiere garantir una emision de veinti- que pel demos los ahorr<;>s, 1 1,)s fl utos 
cinco millonos de papel. Pero ¿sel'án soh que nos ha ~ad() la tentat,lva (,le tenel',o,ro, 
veinticinco esos millones? Apuesto de que lo que nos dICe la eS'perIencIa adqUlr\da 
el Go~ierno no tiene iriens r:t ui fijas ~ e~-i e: qu~ ('sn oro ha emlgl'~do" ha hecho el 
te re'll,ecto, Podrá el Gnbler'llo reSIstir! fl:gOeIO ,de l.o~ ,~speCUl~?Ol~S ~ue se lo 
el empuje ne los papeleros r:¡ue han do h,lIl, llevado fU,el ~l del p~IS, 1 ese oro era 
pretender aumentar esa c~lOtidad? nue",tra ~allgre, uril gotas de sudor de 

I aun cuanrio se mánienga en veinticin- nuestra fl ente. 
co millones ¿cuál será el r'esuItado? No se violen, pues, las leyes naturales, 

Ya lo e..;tamos viendo, Apénas se acen- inspiremos confianza, trabajemos,ahorre
tuó la i,1ea de esta emi..;ion i tuvo alguna mos. Entónces se levantar'á el pais, 
a,¡uiqscenci::t en la Cámam de Diputado:,; Ahora por ejemplo, ¿quiere el sefior 
el precio del oro subió del cinco al ocho pOI' MilJi~tro cl'ear una nueva situacion,· sin 
cionto, hllbo un tres por ciento mas de necesidild de estos doce millones de las 
rlepreciacion en la moneda de papel i en salitreras i de estos veinticinco millones 
jeneral en todos los valores mohiliar'ios, del papel? Ponga su empeño, despliegue 

¿Cuánto importa todo esto? No lo sé, su esfuer'zo patriótico en beneficio ne los 
Estamos en una situacion de trastor- i,teroses públicos, yendo a la Comision 
no tal que si ántes podiamos deeir tene- Mista de Presupuestos, i, ejercitando allt 
mos tanto o cuanto, hoi no podemos la influenciA que le da el car¡!o que desem
decido. Pero siempre es una gran can- peña, haga que se acuerdu la reduccion 
tidad de millones, ¿Quién lo paga? El te- riel pl'esupuesto a lo indispensable i dedi
nedor de los valores mobiliarios, que las rentas Ilacionales a verdaderas 

Pero económicamente consider'ado no obras públicas, i elltónces no diré yo que 
podrá declrseme ¿no es conveniente que el Estado haya ganado los doce millones 
unos picr',lan veinticinco millones de pe- en salitre i los veinticinco en papel, sino 
sos para qU01 otros los ganen? Creo que 110 cien millones, mil millones, el dia de ma
es é"te el papel del Estado; no son:éstas üana, porque eso i mucho mas valdrán las 
~us funciones. ventajas que nos hubI'án proporcionado 
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nuestra situaciOll ~conómica i nuestro por
venir financiero. 

No sé qué otras cosas dije en la sesion 
de aye!', en la cual si se me hubiera con
cedido diez minutos mas. habr'ia conclui
do mis observaciones; miént,'as que que· 
dando con la palab¡'a, parece como que 
hubiera contraido el cOlnprnmisn de em
plear mas tiempo en ef'to qUB SEl llama 
discurso. 

Bien, sel1or; colocado el señor Ministro 
en este terreno, en el de la emision de 
papel para obras públicas, no veo la nece
sidad de la venta de las salitreras. 1 no la 
veo por una razon que m!) parece muí sen
cil!a. El Gobierno cree que hai escasez de 
moneda i cree que con esta emision de pa
pel, en pleno 3iglo XX, cuando nuestras 
comunicaciones con Europa i demas mer
cados del mundo son tan espeditas i rá
pidas, se salva esta situacion. Nó, señor. 
Lo que sufr'imos no es falta de moneda, 
sino falta de crédito, quebrantamiento en 
los neg,'cios i male:,;tar económico. Si el 
Gobierno cr'ee que mejora esta situación 
emitiendo papel, proporcionando esa mo· 
neda que falta ¿por qué no larga desde 
luego esos veinticinco millones? Me parece 
que en este pais, despues del famoso mo
Vim!ellto de papel del año 98, los que 
re~istimos esta locura somos mui pocos; 
no me imalillo que haya en el Congreso 
fuerza suficiente para detener esta co
rriente papelista. Emltalos, pues, el Go
bierno. 

Si el comerciante, si el agricultor nece
sitan moneda, que depositen en garantia 
del papel su 01'0 i abregue tambien por 
su parte el Gobierno el oro que tenga en 
sus arcas, o pam ser mas espl1cito di,'é: 
funde el Estado lo que se !lama (palabra 
desgraciada que traje yo mismo a este 
recinto hace doce años) caja de conver
$ion. Es lo mas sencillo. No hai oro, no 
hai reeursos para que el tanco que nece
sita el cireulante pueda tomal' el circu
lante i entregar el oro ¡ah! eutónces no es 
escasez de moneda Ir) que hai, es eseasez 
de riqueza; no es malestar monetario lo 
que se espeI'Ímenta, sillo malestar ecóno
mico. 

que viva-no volveré a ver mas el réji
men del oro. Para que vuelva el réjimen 
del oro, es neeo"ario uno de aquellos des
cubrimientos mineros que trasforman la 
situacion económica, i eso no vendrá se
guramente. La conversion no vendrá, 
pues, no porque no seamos capaces de 
hacer que vuelva i ne que el pais se ponga 
en estado du vivir btjo el réjimen del 
oro. Nó. No vendrá, porque no se quiere 
que venga: el tl'astorno que trajo la crisis 
del 95 i que se a~entuó en 96 i 97, ha 
perlUl'bad<) profundamente el criterio na
cionfll. Ha pa,,;ado lo que en menor escala 
hemos visto que sucedió con la miner1a: 
un quebrantamiento en los precios trajo 
el malestal' (le que todav{l:i adolece. 1 bien, 
¿qué remedio se buscó i qué se creyó ver 
como causa de ese malestar? 

El remedio que se creyó a propósito 
para salvar esa situacion, fué dictar un 
nuevo Código dQ Minas, i principió en· 
tónce" una verdadera campaña para rea~ 
lizar ese propósito, par;t ,iictar una nueva. 
;ei de minas que levantase a la minerla 
de la postracion en que se hallaba. 

El resultado del nuevo Código se cono
ce: la minerta no ganó nada con él. En 
lugar de buscar las causas de nuestra 
cl'!sis, del t,'a5torno de las fortunas en 
nuestro pais, en donde están realmente, 
se va a buscarlas en otra parte, i se dice: 
es la escasez de circulante, falta el cil'
culante abundante i barato. As{ se buscó 
entónces el cil'culanta abUlldante i barato, 
i resultado fué que empeuró la calidad de 
las telas que usamos, el pobre perdió el 
hábito de andal' con zapatos i hasta el 
mal olor de la pobl'eza invadió al pais. 
Ese es el papel abundante i barato, 
porque ellos han de croer que se ciJlocan 
en la conveniencia del pais, porg.ue creen 
'lue e3 un acto patriótico. En mI concep~ 
to, puede ser ese i es seguramente el 
móvil; pero, como consecuencia, como 
efecto en la situacion nuestra, me imaji
no yo que es la falta mas gl'ave que ha 
podido cnmaterse jamas durante toda la 
época de la R~pÚblica. 

He dicho, 
El seüor PUGA BORNE (vice-Presi

dente).-Se suspende la sesion. 
Se suspendió la ses ion. 

SEGUNDA HORA 

Me parece que el dilema es ineludible. 
No sé que el Gobierno tenga la obliga

cion de proporcionar la moneda; tiene la 
atribucion i el derecho de sellarla; de 
darla, nó. El público que la necesite, que 
la garantice. 

1 con esto, voi a concluir, El señor PUGA BORNE 
Es probable que yo -por muchos años dente) ....... Coa sesion. 

(vice-Presi-
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¿Algun señor Senador desea hacer uso de Diputados, yo suponia que el honora-
de la palabra? _ ble Senador lo conociera i creia tambien 

El señor IBANEZ (Ministro de Ha- que sabría que uno de 10'3 objetos da la 
cienda).-Pido la palabra. venta de salitreras era el de incrementar 

El sellar PUGA BORNE (více-Presi- los fc.ndos de la conversion. 
dente).-Tiene la palabra el seiíOI' Mi- 1 como si esto fuera poco todavla, en 
nistro. . la esposicion del Ministro de la Hacienda 

'El señor IBAÑEZ (l\IinistI,o de Ha- Pública que tuve el honor de hacer en la 
cienda).-Este debate va ya largo, hono- Comision Mista de Presupuestos volv1 a 
rabIe Presidente, i pOI' mi parte, no deseo insistir detallada i concretamente sobre 
prolongarlo mas.' este mismo punto, esto es, que entI'e los 

En las dos ocasiones en q1le he hecho recursos con que el Estado habl'ia de con
uso de la palabra he contestado las obser- tar para incrementar el fondo de conver
vaciones que se han formulado con rela- sion estaria este de la venta de salitreras. 
cion al fondo del proyecto i no creo necc- Sin embal'go, el honorable Senador no 
sario volver sobre este partieula¡·, Sí he conocía esto. De I'consiguicnte, desde el 
pedido la palabl'a en esta sesion es solo primer' momento en que este proyecto en
rara dar brevlsima ['Cspucsta a las obser tró a la di~cusion del Sonado, se sabia el 
vaciones que ha formulado_ últimamente objeto de la venta de estas salitreras. 
el honorable Senádor pOI' Nuble. En seguida, el honorable Senador ha 

Yo podria contestal' con el detenimiento dicho: puesto que yo no acepto una nueva 
que merecen esas observaciones; pero emisioll, puest) que me pal'ece perju ii
creó que no habr'ia conveniencia en mez- cial i dal1osa, mal puedo aceptar reCU1'30S 
chu' dos debates que considero perfecta- con el~objeto de facilitarla i, como conse
mente distintos i separados; el debate cuencia de esta mane!';l de ver las cosas, 
ref~rente a la venta de salitreras i el de- el honora.ble Senador h:l entrado de lleno 
bate económico relacionado con el apla- al debate económico. Yo no quiero se
zamiento de la conversion. Por eso voi guido detalladamente en este terreno; 
solo a contestar una que otra de las ob- solo quiero decir unas pocas palabras res-
servaciones del honorable Senado!', pecto a esta obsel'vacion. 

Ha dicho el hono!'able seilor Mac-Ive¡' Desde luego, Su Señorla es hasta cíertt) 
que este proyecto de venta de salitreras punto lójico, al decir que yo no acepto la 
ha sufrido una tl'asformacion desde el emision do papel, !lO debo aceptar los 
momento en que fué presentado hasta el fIlUdos para ga¡'antil'la, Poro, yo pregun
dia, ¡esta trasfol'macion la pintaba Su taria al honorable Senador, ¿no teme Su 
Señorfa diciendo que al principio se habia Se¡iorfa que si no se dan los fondos para 
preseutado esto como una simple venta garantir csta cmision, ella sea ap¡'obada 
de terrenos salitrales i nada mas; que a por el Congreso sin gal'antla? Dentro de 
poco andar se trasformó en venta de las particulares ideas del señor Senador 
salitreras con el objeto de atender a la ¿no compl'ende que este mal seria mas 
construccion de obras públicas urjontes; grave que el que seilalaba Su Sefíorla? Noto 
i púl' último, en un proyecto de venta de bien, el Senado; es cierto que el Gobiel'no 
salitreras con el objeto de garantir una ha pr..trocinado una emision, per.), ¿en qué 
nueva emision de billetes, i que miéntras condiciones? En condiciones mui sencillas 
tanto, este proyecto no tenia tal aspecto i que pueden espone¡'se en dos paiabras. 
al principio sino que ha venido a tomal'lo En primer término, se encontraba en la 
en el curso del debate. impOSibilidad de cumplil'la lei de convcr-

El honorable Senador, a mi juicio, su- sion en la fccha fijada por la misma lei i 
fria en esto un error; porque, tan10 en el debía propone!' un aplazamiento. Esta im
preámbulo como en el testo del p¡'oyecto posibilidad nacia dc un hecho que ya no 
sobre aplazamiento de la conversion se depende de la voluntad nuestra, de que en 
menciona de una manera es presa, clara i épocas de ajitacion internacional se habia 
categórica i en mas de una vez, que los hecho uso de veinte millones de esos fon
fondos con que habrá de incrementarse el dos. Entónces, no habiendo dinero pal'a 
fondo:deconversion se tomaria, ent¡'eotros hacer esa conve¡'sion ~cómo sostiene Su 
or1jenes, i principalmente, del producto Señol'la que ella debe verificarse el dia 
de la venta de estas salitrCl'as. Com') este primero de enero próximo? 
,provecto se ha publicado i COr..l0 ha sido En segundo lugar, ya h~ manifestado 
todavta discu,ido en la HonorablG Cámara en otra ocasion i no he sido eontradicho 
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por el honorable Senador, que no era pru- no esta diferencia en el cambio i en los 
dente a juicio del Gobierno, aun teniendo valores. 
los fondos, emprender la conversion en la Durante muchos dias, despues de pre
fecha fijada porque la suma de cincuenta sentado el proyecto i de hecho público, el 
millones que podía bastar para la cÍl'cu- cambio no sufrió alteracion sensible. ¿Por 
lacion de papel, es una suma manifiesta- qué? Porque el comercio i el público des~ 
mente redtlclda i escasa para atender a las cansaba en la creencia de que se aproba
necesidades del mercado con circulacbn ria el proyecto del Ejecutivo, que consulta 
metálica; porque, como sabe el Honorable una emision paulatina i garantida, de mo
Senado, el papel tiene la posibilidad, la I do que por cada millon de pesos en bille
ventaja, c('mo circulante, de que no es tes quedaba otro millon en oro i en arcas 
sustraido de la circulacion; el papel nadie públicas para responder de ese papel. 
lo guarda, nadie lo tiene en sus cajas en Pero, como lo sabe 01 señor Senador, 
forma de ahorro, no se esporta, miéntras no .todos los miembros de ésta i de la otra 
tanto, el 01'0 es sustraído de la cir'culacion; Cámara tienen al respecto las mismas 
se esporta cuando escasean las letras; ideas, i en la Comision ae Hacienda de la 
hai mucha jente que guarda en sus cajas Cámara de Diputados se propusieron di
como reserva, como medida de prudencia, versos proyectos que alteraban por com
una cantidad de 0['0, i hai jento que gusta pleto las bases del proyecto del Ejecutivo. 
de emposar la moneda de oro. Todo esto Como consecuencia del tenor de que no 
hace que se restl'inja la cil'culacion de la se apl'Obara el proyecto del Ejecutivo, 
moneda de oro. De manera que, para ad)p- sino otro que aumentase las nuevas emi
tal' la cil'culacion metálica hui que tener un siones mas allá de veinticinco millones de 
cÍl'culante considerablemente mayor. pesos, i sin garantía. como consecuen-

POI' consiguiente, llegó el Gobierno a cia de eso. digo, se ha podido producir' 
@"ta conclusion: primel'o, quo era imposi- esa depreciacion de tres por ciento en los 
ble hacer la conversion en la fecha fijada; valores. 
i segundo, que era obra prudente, ántes El cambio, que estaba a diecisiete peni. 
-de hacer la conversion, i ya que podia ha- ques cuando el Gobierno presentó su pru 
cerse en la fecha fijada, incrementar en yecto, ha bajado despues a dieciseis i me
diez, quince o veinte millones los fondos dio i a dieciseis cinco octavos. 
para la época en qua hubiera de hacerse. La diferencia lIO es mui grande que di· 
Una vez llegado a esa conclusion se dijo: gamos, i tengo la certidumbre de que si 
si despues de completado el fondo de Clll- se apmeba el proyecto del Ejecutivo, el 
cuenta millones, que es el valol' de la em:- cambio volverá al tipo de diecisiete peni
sion actual; se van acumulando fondos en ques, i talvez se pondrá a un tipo superior 
oro para agr'egarlos al fondo de conver- todavla. De modo que no es para enros
sion, no habria inconveniente si no ven- trar al Gobierno la culpa de esta diferencia 
tajas en que se reemplazara oste oro que en el cambio i en los valores. 
se fuera acumulando en cxcesú de aquella En consecuencia ¿cuál ha sido este peli-
cantidad con nUtlVOi; billetes. gro? ¿cuál ha sido este mal? Yo 1.0 los di-

A esta conclusion se llegó, i a mi juicio, viso, i caso de existir, no provienen de la 
lójicamente. accion del Gobierno. 

¿Cuál es el perjuicio o inconveniente En cambio, yo creo que esa emision, en 
grave que habrla para esta emision tutal- la forma que he iDdicado, tiene mas ven
mente garantida, en lo cual insisto espe- tajas que inconvenientes. Lo he dicho en 
cialmente? ocas ion anterior, sintiendo estar _en desa-

El honorable Senador de Ñuble ha dicho cuerdo con el senor Senador de Nuble. 
que el Gobierno se ha hecho culpable, Su Sanorla cree que no hai necesidad de 
que ha cometido una verdadera falta al mas cir~ulante, ni hai conveniencia en la 
proponer esta imision, que ha producido emision, sino por el contral'io, peligros i 
una depl'eciacion en los valores, deprecia- difi.:!u!tades. 
cíon que Su Sanarla estimaba en un tres 1 bien, yo creo que hlli manifestaciones 
por Ciento, diferencia que hai entre el claras de que un mnyo!' circulante seria 
premio que hoi alcanza el oro i el que te- conveniente para los negocios. 
nia cuando se presentó el proyecto que Senalaba en di as pasados la circunstan-
aplaza la conversion. cia curiosa de que el interes de los prés-

Yo creol que el honorable Senador ha l tamos hirotecarios a largo plazo fuese del 
sidG un tan$o injusto alJt\chacar al Gobhtr-) seili 9 d~ seis i~ ~\\arto por oiento, i de que 
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el interes bancario fuese del nueve o diez i Siendo así, _yo preguntari:-) al sen.or 
por ciento, diferellcia que indica claramcn- f Senador por Nuble ¿(;ÓI110 se ploduciría 
te que hai una t-elatiya escasez de circulan-l aqu1 ~1 fenómeno de que teniendo cinc~en
te para las transaCClOnes_ 1 el seDar Sena-, b mIllones de rnpel mone,la cnnc;ervara
dor esplieaba esta diferencia diciendo que ¡ mos en la circnlacion el oro que pudien 
estanoe'" euestiondecirculante, sinomeralvenir del estranjoro? Yo no lo veo al,so
cuestion de confianza, i que si el interes (Iutamente. 
bancario no es mas bajo es porque l~s per- Por último, el señor Senarlor oecia: su· 
sonas no ofrocen las garantlas sufiCIentes. poniendo que hubiera de aceptarse esta 

Yo COIll pr~nd~, com? Su ~eIlorla, que necesidad de in'~rementar el circulante 
debe haber una dIferenCIa nacI.da d.e la ma- miéntras lJef!a el momento, mui tardlo a 
yor o ~en~r confi~nza que lllspll'en las su juicio, de hácerse la conversion ¡,qué 
garantlas lupotecanas o l:;t.mera. firma de obhgacion tiene el Estado de pl'oporrio
los deudOJ:es. ~ero, esa dderencI 1, ~n to- nar ese circulante, cuando pU0dlln hacer
dos l(~s pUlses, )ama~ llega a produc.lr un \0 Jos particu" :res, los cornorciantes. lo" 
cambIO de tl'es por Cl~nto entre una l. otra bancos? Traen su oro, i se les da papel, 
clase do préstamos, SIn.o de ~no por cI.e~to creándOse Ja (~aja de conversion que Su 
o .cuando .mas de uno I medIO. El credIto Sefíorta propuso hace algunos años en Jq. 
hIpotecarIO, es r(}gular que. sea mas ven- Cámara de Diputados. 
ta]oso para el que buc;;ca dmel'O, pero no. _. 
es regular, en condiciones normales, que SI as1. fu~ra, senor ~resldente, yo .10 
la ventaja alcance a tres o cuatro por celebr::ma vIvamente. SI ~l Estado puole-
ciento. ra satIsfacer es~as ne('esl~ades, con ~on-

1 al lado de esa razon hai otra. dos de l~s p~l·tJculares, sm que tuvIera 
Yo no sé si el seiior Sellador se habrá que ~CUdll' ~ mcrementc:r el fondo de con-

impuesto del estado de la caja de los b,m- Vl:)I'~¡r)\l, serIa mucho meJor. . 
coso Yo, como Ministro de Haci~nda, he Sm em~argo: ha pensad? en esta Idea, 
tenido que imponerme de ese estado, i he que se vle.ne dIscutIendo, I he I)ega~o a 
podido ver que la caja de los bancos ha la con.cluslO.n de qu~ este .camlllo tIene 
venirio dismmuyendo desd@ hace tiempo. ~ravlslmos I.nconvemente.s 1 que, por lo 
¿l por qué"? Porque el desarrollo de los ne- tanto, no serIa bueno escoJ~r1o: . 
gocios ell el pais ha sido mui grande. Por No es el momento de dIlUCIdar ~let:m
consigui0llte, los cincuenta millones de oamente este asunto, pero pU0do IndICar 
papel han llegado a hacer"e escasos para desde lue~o,. algllnos inconvenientes, cu
las necesidades de la circulacion i ha !le' ya enunClaClOn basta para rechazal' la 
gado el momento de aumentar '01 medio idea que se :viene proponiendo E~ta Caja. 
circulante, para producir un alivio en las oe Converswll, a la cual.los partIculares 
transacciones i los negocios. los bancos, Jo;;; co.rmerClantes .. no ten-

El señM Senador decia que estas cosas drlan mas que dc~dll' para cambIar. el pa· 
no toca al Gobiel'llo ni al lejíslarlor arre- pel por oro, tenrIna desde luef10 el I!1Cnn
glal'las, q u e los mer'cados se nrreglan vel1lente de .qlle se fomentarla el J,ueg~ 
solos, que mediante la facilidail de las e.n .los ca.mblOs.,.~ue actualm,mte esta mm 
comunicclCiones en los tiempos modernos, lImItado 1 restnJ.ldo, por <?W-lnto Jos espe
alll donde escasea la moneda llega el ca- cul~dores necesltall cubrIrse en las opc
pital de fuera a llenar las necesidades que racIOl?-es que hacen, para prec3:verse de los 
se hacen sentir. cambIOS que pueden sobrevenl!". 

Yo contesto a Su Señorla diciendo que Si se aprobara la idea de establecer la 
esa teorla ecónomica puede funcionar biel) Caja de Conversion, los especuladores 
en un pais que tenga el réjimen metálico; tendrian a la mano un medio sencillo de 
pero bajo el réjimen del papel, no veo cb- resguardarse de todo peligr'o: no tendrian 
mo vendria el oro estranjero a incremen- mas que colocar su oro i cambiarlo cuan
tare 1 circulante nacional. do quisiesen, cualquiera que fuera el tipo 

Es un axioma económico que no puede del cambio, sin haberse espuesto a !Jin
coexistir con una moneda depreciada, con guno de los riesgos que corren hoi. De 
una moneda de papel, con una moneda manera que el jut'go, que la actual lei de 
maja corno dicen los economistas, una mo-¡ emision supo restrinjir, tomaría un vuelo 
neda buena, la moneda de oro. La mone- < inuspceado. . 
da mala escluye a la buena, dicen de co-~ En segundo lugar, habria el inconve
mun acuerdo los ecvnomistas. ni ente de que la situacicn monetaria que-



SESION DE 16 DE AGOSTO 651 

daria sujeta a los caprichos de la especu- dente, si se hace una conversion, debe 
lucion i de los comerciante::;. hacerse en forma séria, segura i estable. 

En un lllomento dado podrian los pa¡'- No podemos, con cincuenta mi1lones de 
ticulares, los eome!'ciantes o los bancos pesos abordar esa uperacion, porque esos 
traer mucho oro i canjearlo por papel cincuenta millones pueden estar mañana 
rnolleda, aumentanrlo el circulante. En se- rerlucid08 a cuarenta millones o ménos i 
guida, con motivo de cualquiera alteracion venir entónces la ejecucion de 1·)5 deu
en los negoc:i.)s de cualquiera fiuctuacion dores, el ci'3rra-puertas de los bancos, i el 
en el comercio, estos mismos particula- papel-moneda de nuevo! 
res, comerciantes o bancos, podrian cam- Pues bien; como cunversionista honra
biar el papel mas o ménos depreciado do i convencido, como amigo del circu
por oro I producir, despues de haber au· !ante de oro, )'0 digo, no abordemos este 
mentado de una manera mas o ménos con- problema, no nos embarquemos en una 
siderable la moneda circulante, una res- nueva operacion sino COIl fondos suficien
triccion monetaria sumamente peli~rosa. tes. Por eso es que digo, en espera de 

Con esta situacion no habria mas re- ese momento, en espera de los dos o tres 
medio que dictar una lei que derogara la años que podemos tener por delante, acu
que se dictara, i dijera que o;e declaraban mulemos mayores fondos i en lugar de 
inconvertibles los billetes o certificados (',incuenta mlllones tengamos setenta i 
que se habian dado por el oro. cinco millones. 

¿Seria aceptable semejante conducta De consiguiente, yo no acepto los car-
por parte del Gobierno o del Congreso? g0s del honorable Senador, para el Mi

Absolutamente, no. Una conducta seme nistro i para el Gobierno, ni que Su Se-
jante seria de lo mas vituperable. ñOl'ía me culpe de haber traido en mala 

En consecuencia, señor Presidente, es- hora esta idea. 
ta caja de conversion daria lugar, a mi Cada uno entiende las cosas como su 
juicio, a inconvenientes mui graves. conciencia se lo dicta, como su criterio 

Entretanto ¿qué inconvenientes pl'esen- se lo aconseja i como sus estudios i cono
ta el proyecto de emision de billetes a cimientos se lo indican. Si Su Señorla, 
medida que se vayan acumulando los conforme a su propia conciencia i a su 
fondos para garantir esos mismos bi- criterio, cree que debemos ir a la con
lletes? version el 31 de diciembre, si Cl'ee que sea 

No diviso los inconvenientes, seflor necesario acumularse mayores fondos, 
Presidente. Creo, por el contrario, que se dueño es Su Señorla de pensarlo asl. 
puede, en e"'pera del momento de ]a con Pero, hai otros que con la mi~ma honra
version, prestar servicios seflalados, eomo dez i sanos propósitos, están de acuerdo 
bajar ,:1 interes del dinero, facilita!' las con Su Sefloría en el fondo, pero creen 
transacciones, incremental' el comercio i conveniente proceder con mayor mesura, 
al mismo tiempo, permitir J.cumular una prevision i seguridad. 
suma superior a cincuenta millones de De consiguiente, i dejando contestada 
pes0s, con la cual podríamos resolver- }sta parte del discurso de Su Señoría que 
nos sin temor alguno, i realizar la conver- en realidad no se refiere al fondo de la 
sion, opeC'acion que es siempre delicada. materia que debe votarse, dejo la pala-

Yo debo declarar con franqueza, senor bra, en la seguridad de que este proyec
Presidente, que creo que no hai nadie to obedece a necesidades manifiestas . 
que estime mas que yo el réjimen de cir- que he espresado en el curso del debate 1 

culacion metálica. Creo que con la circu- que yo refuerzo ahora, agr'egando que 
Jacion metálica se con"ultarán eficazmen- esta venta es conveniente para engr'osar 
te los verdaderos intereses del pais pro- los fondos de cOllversion. 
curándole Uba moneda de valor ljjo que El f'oñor PUGA BORNE (vice-Presiden
no importa una eSf.loliacion para nadie,:1 te). --¿Algun señor Senador desea usar de 
que no da vent~.ias a los un~s sobre los) la palabra? 
otros, que permIte, como decla Su Seño- ¿Algun senor Senador desea usar de 
rla, el ahorro i la importacioll de capita- palabra? 
les. Pero, esperiencia tenemos ya, hono- Cenado el debate. 
rabIe Presidente, para no lanzarnos en El señor PUGA BORNE (vice-Presi-
otr'as conversiones q\1epufldan volver a .:lente). Creo que el honorable Senador 
~lÍlii'Iíós en la misma i(¡cbriv~l'síoü por de Ta::rapaca tiehe formulada una indica'" 
que hoi atI"avesamos! No, Sc:ÜOl' Pr'esi- cíon pam que este proyectó vuelva a Co~ 
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misiono Si insiste Sll-S~flo;-Ia. se consul'tará ¡ Se autoriza al Presidente de la Re~úblic~, 
a la Sala. > por el término de un ano, para que pueda 

El señor BALMACEDA.-Me parece enajenar en pública subasta, los siguien
haber entenuido que el seiior Ministro ha tes terrenos salitl'alcs del Estado: 
accedido a limitar las ventas a ciedo nú
mero de lotes. _ 

El señor IBANEZ (Ministro de Hacien
da).-Debe disculparme el señor Sellador, 
pero yo sostengo la venta de todos los te 
frenos que encierra el proyecto, i en nin
gun momento he manifestado una idea 
diferonte de esta. 

El seiíor BALMACEDA.-Creia haber 
entendido lo contJ'ario. 

El senor SECHETAHO.- Va a votarse 
la indicacion del señor Senador de Tara
pacá para que el proyecto vuelva a Comi-
3ion. 

Fué deucltada 'fOJ' once rotos contra 
cuatro. 

Se abstuvi~ron de votar los ulIares Lato
rre, Montt i Citarme. 

El señor SECRETARIO.-Va a votarse 
en jeneral el proyecto. 

Pué aprobado por once votos contra cuatro. 
Se abstuvieron de volar los señores Lato

torr, Morltl i Citarme. 

Tenonos de Tarapacá: 

1. Terrenos vecinos a la estacion de 
Nivel. 

2. Tel'renos al sur de Sloga i Santa 
Rita. 

3. Terrenos al sur de Santa Rita. 
4. Terrenos al sur de Santa Laura 

de "\V. 
5. Terrenos de Nueva Soledad. 
G. Terrenos de Barrenechea. 
7. Terrenos vecinos a la Providencia. 
S. TerrOllOs al sur de Cataluña. 
9. Terrenos de San Juan de Soledad. 

10. Terrenos vecinos a Santa Lucia. 
11. Terrenos en Pintados. 
12. Terrenos de Los Anjeles i terrenos 

vecinos. 
13. Terrenos vecinos a Pan de Azúcar. 

Tenenos en el Toco: 

El senor PUGA BORNE (vice-Prcsi- 14. Terrenos al Norte de Santa Fe. 
dente).-Si nadie se opone entrareml'S a 15. Al este de Peregrino i sur de Casua-
la discusion par·ticular. ¡lidad». 

En discusion el articulo 1." < 

¿Algun señor Senador desea usar de la El seilor Balmaceda ha pedido que se 
palabra? eliminen de la venta I.)s siguientes lotes: 

En votacion. 9. Terrenos de San Juan de Soledad; 4. 
Entiendo que el honorable Senador de Terrenos de Santa Laura de W.; 5. Te

Tarapacá ha presentado un contra-pro- rrenos de Nueva Soledad; 10. Terrenos 
yecto que:introduce modificaciones en este vecinos a S:)l.ta Lucia: 13. Terrenos veci
articulo. nos a Pan de Azúcar; 14. Terrenos al nor 

Será, pues, necesal'Ío tomarlo en cuenta. to de Santa Fe (en el Toco); i 15. Al este 
El señor BALMACEDA.-Es para limi- dú Peregrina i Casualidad 

tar la venta a ciertos i limitados Jotes. El senor PUGA BORNE (vice-Presiden-
El señLJr SECRETAHIO.-Dice asl: te ).- Va a votarse ptimero el artlculo en la 
«Articulo l." Facúltase al Presidente forma en que lo ha modificado el honora

de la República, por el término de dos ble Senadur de Tarapacá. 
años, para vJnder a la sociedad chilena El sellor SILVA URETA.- Solicitaría 
que se establezca en cOlldiciones mas fa- que se me dijera qué motivo hai para eli ... 
vorables, las salitreras Peiia Grande i Peña minal' dell'omate los terrenos que propone 
Chica de Tarapac.h. el SeilOl' Senador de Tarapacá. 

El sefiol' BnLMACEDA.-Mi contra- El SOflOl' BALMACEDA.-Las razones 
proyecto no)mpíde la aprobacion del pro se han dado durante la discusion. 
yecto, que, pOI' lo demas, :está ya apro- La principal razon por la cual so elimi
bado en jeneral; por eso habia pedido que nan algunos terrenos es la de que son de 
pasal'a a Comision cualquiera que fuera bastante magnitud e importancia para for
el resultado de la votacion. mar por si solos lluevas oficinas, lo que 

El señor PUGA BORNE (vice-Presi- aumentando la produccion, constituye un 
dente).-En votacion el articulo 1.0; i si no grave peligro pam la industria salitrera. 
se pide votacion lo daró por aprobado. Anteriormente la cuota de produccinll 

El señor l'vIAC-IVER.-Que se lea. subia a sesonta millones de qumtales, i el 
El señor SECRETARIO.·-«Artículo 1. o consumo es solo de treinta millones, esto 



SES ION DE 16 DE AGOSTO 653 

es ya un peligro que no es posible reagra- e~t05 terrenos en condiciones verdadera
var entregando a la esplotacion lluevas mente onerosas para el Fisco. 
terrenos. Por otra parte, me permite observar lo 

1 ya hemos conocido 10 qUG es esto: entre siguiente: o los salitreros compran estos 
los años de 1894 i 1901 pasó la industria terrenos para esplotarlos, o los c.)mpran 
del salitre por un perlodo de ruina a con- para guardarlos. De esta disyuntiva no es 
secuencia de las ventas de terrenos sali- posible salir. 
trales que hicieron el primero de esos Si es para esplotal'lo~, ingresarán entón .. 
anos. _ ces a la produccion i con ello se producirá 

El señor IBANEZ (Ministro do Hacien- el desequilibrio de la produccion í el 
da).-Pido la palabra, señor Presidente. consumo. 

El señor PUGA BORNE (vice-Presiden- Si es para conservarlos, me parece evi-
te).-Tiene la palabra Su Señorla. dente que no conviene al Estado vender-

El senor IBAÑEZ (MinistI,o de Hacien- los por ahora, porque si a los salitreros 
da).-Voi a decir solo dos en respuesta de les convienecompl'arlos para su esplota
las últimas observaciones que ha hecho cion futura, será para no tener que pagar
el honorable Senador de Tarapacá. 1 es los mas tarde a mayor precio, i en tal caso 
que como ya he tenido ocasion de mani, la razon que les mueve a comprarlos es 
festarlo, por informes recibidos del dele- la misma que debe tener el Estado para 
gado fiscal de salitreras los terrenos que no venderlos. 
van a venderse, especiaimente los de Nue- Estas fueron la!'! observaciones que mas 
va Soledad, que son los de mayor v~lor, estensamente ea puse en la sesion ante
no darán base par~ formar nuevas oficlI~a.s rior, para manifestar que no era conve
porque en su totahdad van a ser adqull'l- niente para el Estado hacer la venta ds 
dos por los vecinos o colindantes. De COI1- estos terrenos en la actualidad. 
siguiente soló van a servir como una re- El señor PUGA BORNE (vice-Presiden. 
serva para el futuro para las oficinas en te).-Se va a votar el artfculo en laforma 
actual esplotacion. propuesta por el señ'Jr Senador por Ta-

Por consiguiente, ese peligro de nuevas \ rapacá, i si fuera desf)chado, se votaría en 
oficinas, a mi juicio no existe, i aunque) seguida el articulo propuesto por la Comí
aumente en uno ° dos millones la produc- sion. 
cion, el consumo aumentará tamoien en El señor SECR~TARIO.-¿Se aprueba 
mayores proporciones. el articulo en la forma propuesta por el 

1 por último ¿cómo es po~ible que estos señor Balmaceda? 
terrenos cuya estension no es tan grande, Votado el artículo en esa forma, resultó 
ni con mucho, como la de Peña Grande, desechado poronc~ votos rontra cinco, se abs-
va y a a prod uci restas pertu rb ~c i on es? tuvieron de votarlos seilores Latorre i Oharme. 

El señor BALMACEDA.-Pldo la pala- El señor SECRETARIO.-Ahora se va 
bra, sefíor Presidente. ., , a votar el articulo propuesto por la Co-

El señor PUGA BORNE (vICe-Preslden- misiono 
te),-Tiene la palabra "el sefíorSenad.or. Volado dicho artículo, ¡ué aprobado por 

. ~I señor BALMA9EDA.-Yo, a mI vez, doce t'Otos contra cuatro. se abstuvieron de dar 
dlre que la ?b,SerVaclOn qu~ acaba de hacer su voto tos mismó3 señores senadores Lato
el señor MIOlstro de HaClen~a tuve ~ca- rre i Charme. 
sion de contestarla en la seSlOn anterl.or. El señor PRO-SECRETARIO.-Artlcu-

Empe.cé entón~es por,llamar la a.tencIOI~ lo 2.°.. .. .. _ 
del Gobler~o . h~~Ia la clrcunstancI~, mm El señor MAC-IVER 1 OTROS SENO-
graye a mi J';llClO, de que l.os sahtreros RES SENADORES.-Ya es la hora. 
vecmos estuvIeran convenCIdos en com: El sefíor PUGA BORNE (vice-Presiden-
pral' los ,terrenos de la Nueva Soledad, J te).-Se levanta la sesion. 
que lo IDlsmo suceda respecto de todas las 
propiedades salitrales que se trata de ena- Se levant6 la sesion. 
jenar, segun lo ha espuesto Su Señori~l. 

Es evidente entónces que se va a abrir la 
puerta a los salitreros para que adquieran 

PEDRO A. PÉREZ B. 
Redactor 




